

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid: Por un mes, 6 rs.; tres, 18; seis, 31; un año, 64. En provincias: Remitiendo libranzas ó sellos: Por un mes, 7 rs.; tres, 20; seis, 40; un año, 76. Teniendo que girar esta administracion contra los suscritores: Por un mes, 10 rs.; tres, 26; seis, 43; un año, 85. Por medio de comisionados, los mismos cuatro últimos precios. Ultramar: Tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240. Extranjero: Por tres meses, 65 rs.; seis, 120; un año, 240.

EL PUEBLO ESPAÑOL.

DIARIO DEMOCRÁTICO DE LA TARDE.

LIBERTAD IGUAL PARA TODOS, PORQUE SI NO ES IGUAL PARA TODOS, NO ES TAL LIBERTAD.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Madrid: En la Administracion, Corredora de San Pablo, 43; libreria de San Martin, Puerta del Sol, 6; y Pasaje de Mathieu, libreria. Provincias: Casa de los comisionados, librerias y administraciones de correos remitiendo en sellos ó libranzas el importe de suscripcion. Extranjero: Paris para suscripciones y anuncios, C. A. Saavedra, rue Taiboni, 55; Libreria española, rue de Valenciennes, 2; Londres, C. A. Saavedra, 1, Cecil Street Strand. Lisboa: D. Rodriguez Camoes.

SUSCRICION OFICIAL.

La Gaceta de hoy no contiene disposicion alguna de interes general.

NOTICIAS GENERALES.

Las noticias referentes á la insurreccion carlista recibidas hasta esta madrugada en el ministerio de la Guerra y que publica la Gaceta de hoy, ademá de las que en otro lugar insertamos, son las siguientes:

Bayona 3 Febrero, 9:30 n.—Guerra 3 Febrero, 11:11 n.—Consul general ministro Guerra. General Martinez Campos me dice:

«General en jefe derecha al consul de España en Bayona:

«El dia 3 Febrero 1876.—Ruego á V. S. transmita al gobierno el siguiente telegrama:

«Dos batallones carlistas tratan ayer de ocupar las posiciones de Arroyoz. El brigadier Bonanza, con batallones de Cuba y Manila, los desalojó y se apoderó de aquellas sin mas bajas que un muerto y seis heridos.»

«Cuatro 3 Febrero, 7:50 n.—Guerra 3 Febrero, 11:46 n.—General en jefe ejército izquierda al ministro de la Guerra:

Bilbao 3 Febrero, 1876.—Segun han dicho al general Moriones, sin poder asegurarlo, algunas fuerzas carlistas han destruido su fabrica de Vera, fúgandose muchos á Francia. No ocurre novedad que participe á V. E. Como tengo dicho, hoy dejaré ocupada la carretera hasta Zoriza para continuar mañana.

Hay presentaciones tan frecuentes y numerosas que no puedo precisarlas, y en Durango como en Guernica preparándose para abandonar.

Telegramas recibidos ayer dicen que habia mucho mar en la costa cantábrica, hasta el punto de haber tenido que entrar de arribada en Santander el vapor que habia salido de dicho puerto conduciendo el material telegráfico para la linea de Bilbao á Castro.

Ayer ha debido llevar el ministro de Fomento al acuerdo del Consejo de ministros, segun nuestras noticias, el expediente del ferrocarril directo de Madrid á Ciudad Real.

Ayer mañana, á las diez, al ir una niña desde la calle mayor al colegio de la del Bello, número 5, fué engañada aquella por una mujer que, fingiéndose amiga de su madre, consiguió reburla el abrigo que llevaba. La niña prorrumpió en llanto, y la mujer entonces oscarpó á correr, no pudiendo ser capturada.

Han sido robados del Banco Nacional de Northampton, en Massachusetts, 720.000 duros, la mayor parte de los cuales pertenecian á depósitos particulares.

El robo fué llevado á cabo por siete hombres que entrando en la casa del cajero, despues de maniatarlo le obligaron á que les revelase la combinacion de las letras de caja. El cajero, ea la esperanza de algun auxilio, dió por dos veces equivocadamente la combinacion, pero á la tercera emplearon medios tan persuasivos que no pudo evadirse de revelarles el secreto.

El Banco ha ofrecido una gratificacion de 25.000 duros al que reintegre la suma y descubra los autores.

En el Consejo de ministros de ayer tratóse especialmente de asuntos de guerra.

Han sido ya capturados 47 de los 67 confederados que se evadieron del presidio de Cartagena.

El dia 31 llegó á Tiermas la columna del Alto Aragón, mandada por D. Claudio Salto. Los carlistas de aquellas inmediaciones habian pedido á aquel pueblo raciones de pan y carne, de que se apoderaron nuestras tropas.

Asegúrase que los carlistas están trasladando de Estella á las Améz a todos los almacenes. En las Améz se ocupan centenares de trabajadores en abrir zanjas, fosos, trincheras y construir reductos.

De San Sebastian escriben lo siguiente con fecha 30:

«Entre numerosos rasgos de valor inadmisible citando el siguiente: el jefe accidental del primer batallon de Luchana tuvo la desgracia de que le atravesara el pecho una bala cuando cababa de mandar un enérgico empuje de

avance, y á pesar de la herida, continuó dirigiendo sus fuerzas hasta mas de una hora despues, en que el médico que iba con las guerrillas, Sr. Jurado, le aconsejó que se retirara, pues peligraba su existencia si seguia montado á caballo y no daba reposo al cuerpo.

«Un soldado fué herido en el foso de Arratsain, entrándole la bala por detrás de la oreja y saliendo por la parte superior de la cabeza, llevándose parte del cerebro y, no obstante la gravedad de la herida, salió del fuerte haciendo intruditos esfuerzos y sufriendo le costeran á bayonazos los defensores de aquel, porque no queria morir entre bandidos, sino al lado de sus compañeros.»

Otro soldado quedó casi desnudo en la refriega, en la cual recibió tres bayonetazos en la cabeza y uno en otra parte del cuerpo, consiguiendo tambien escaparse de entre las manos del enemigo que intentaba rematarlo junto á una de las cañoneras del reducto.»

En San Francisco de California hay una casa que compra por milares los perros muertos, á razón de dos pesetas cada uno. Las pieles las vende á los curtidores. El resto se hierve hasta que la carne se desprende y quedan los huesos solos. Estos se venden luego para los establecimientos de refinar azúcar: el aceite que se obtiene se recoge para hacer el bigado de bacalao y lo demás para engordar cerdos.

Once son los distritos que quedarán vacantes para segundas elecciones, por efecto de haber sido elegidos los candidatos por otros distritos.

«De La Paz de Murcia:

«De Hellin nos escriben con fecha del 27 refiriéndonos un horroroso crimen que allí acababa de cometer, y de cuya veracidad nos responde el comunicante: «Yo vi á un

Parece que sabiendo la guardia civil que la criada del empleado de la máquina fija de la estacion, que se hallaba en cinta, habia dado á luz una niña, la interrogó acerca del caso, y contestando aquella afirmativamente, la guardia quiso saber tambien el destino de la criatura, diciendo la susodicha criada que habia depositado en la casa de maternidad. La circunstancia de que los amos de la mencionada criada negasen esto, dió origen á sospecha, y ésta y aquellos fueron entregados á disposicion del juzgado.

Las diligencias del sumario se efectuaron por el juez Sr. Martinez Hernandez, y en pocas horas se descubrió que entre la criada, que se llama Juana Olivares y es natural de Agramon, y su amo Francisco Avilés, natural de Ricote, existian relaciones ilícitas, puesto que éste está unido en matrimonio á Antonia Sanchez Cuenca, natural de Calasparra, averiguándose tambien que la niña, despues de nacer, fué muerta y enterrada dentro de la misma máquina fija y de allí fué sacado el cadáver á pretencia del señor juez.

La causa hubiera terminado en pocas horas si no hubiera habido necesidad de esperar la remision de las partidas de bautismo y los antecedentes personales de los delinquentes que han tenido que enviar los juzgados de Caravaya y Cieza.»

«La Vos Montañesa del dia 31 publicó las siguientes noticias:

«La noche del 29, creyendo sin duda los carlistas que nuestra izquierda sobre la carretera de Usurbil se hallaba cubierta por escaso numero de tropas, acometieron bruscamente á una de nuestras posiciones con tan mala fortuna, que dejaron mas de ciento de los suyos entre muertos y heridos.»

«En El Noticiero Bilbaíno, correspondiente al dia 30, leemos las siguientes noticias:

«Los fuertes de Coyetas y Miravilla hicieron ayer ciertos disparos contra el atrinchero enemigo de Arraiz, donde los carlistas tenian mas fuerza que de costumbre en vista del movimiento de nuestras tropas.

«Anoche se distinguian desde nuestra villa grandes fogatas encendidas por nuestros soldados en el monte de Santa Ajúda y alturas inmediatas.

«El movimiento combinado de nuestras bizarras tropas ha causado tal pánico en el campo enemigo, que segun nos aseguran, de Orduña y otros muchos pueblos de las Encarcelaciones han huido numerosas familias comprometidas por su adhesión al pretendiente, dirigiéndose hacia el interior de la provincia.

Tambien parece, que ayer llegaron á nuestra villa algunos personas pudientes que abandonan los pueblos próximos á esta zona militar.

«En el tiroleo de ayer tuvieron los carlistas

varios muertos y heridos, dejando abandonados dos de los primeros en la falda del monte de Santa Ajúda.

«Ayer corrió el rumor de que las tropas del general Moriones habian entrado en Deva.»

No era solo en el Maestrazgo donde los carlistas tenian hechos algunos trabajos para perturbar el orden levantando nuevas partidas. Tambien á la Rivera del Júcar se extendian las ramificaciones de su criminal propósito, pues la guardia civil de Alceira ha detenido á un vecino de Caragente, ex-oficial carlista, llamado D. Juan Jesús Andreu, el cual tenia ya reclutados 125 hombres para levantar una partida facinosa, segun Las Provincias de Valencia.

La Gaceta de los hospitales de Paris, cita varios ensayos afortunados de uso de leche de perra en niños raquíticos que han ganado la salud en pocos dias. Una niña de siete años que tenia encorbada la espina dorsal y no podia moverse, comenzó á andar á los veinte dias de tomar dicho alimento. El primero que propuso la aplicacion de esta leche fué el médico Dupaul ante la academia francesa de medicina.

La guardia civil de Gandia ha capturado á un sujeto llamado José Yitoria (1) Tuerto, el cual hace algun tiempo captaba una partida de fugados del presidio, con cuyos elementos habia cometido varias fechorías.

Ha fallecido en Córdoba doña Concepcion Roda, conocida por La Niña del milagro. En 1803, cuando entraron los franceses en Córdoba, disparó un vecino por el balcón de su casa un tiro al general Dupon, á consecuencia de lo cual entraron los franceses por aquel mismo balcón y degollaron á todos los que en la casa habia, excepto á una niña pequeña que estaba mamando cuando fué muerta la madre, esposa del patriota que disparó. Esa niña, que fué sacada de la casa, enganchada por las ropas con las bayonetas, entró despues en un convento, y era la señora anciana que ha fallecido el lunes.

Dice un periódico italiano que habiendo hecho el Papa en estos últimos años considerables economías sobre el dinero de San Pedro, trata de colocarlas en establecimientos de crédito ingleses para constituir un fondo á beneficio de sus sucesores, como indemnizacion á los pontífices futuros del poder temporal perdido.

De las informaciones que el gobierno italiano ha mandado hacer en Sicilia acerca de las sociedades de malhechores llamadas mafia, camorra, malandrino, etc., parece que resulta probado que bastantes empleados de la administracion del Estado estaban en connivencia con las citadas sociedades. Así lo asegura la Gaceta de la Capitale.

Hn llegado á Sevilla el ejecutor de justicia para ejercer su friste oficio en tres reos de un delito cometido hace cinco años.

D. Carlos ha nombrado jefe de estado mayor de Aleva á D. Simon Ruiz de Luzuriaga, que tiene el empleo de coronel en el campo enemigo.

La diputacion facinosa de Guipuzcoa ha publicado una circular en la que escita á sus administrados á que el dia 2 de Febrero próximo, festividad consagrada á la Santísima Virgen en el misterio de su Purificacion, purifiquen ellos sus conciencias, preparándose dignamente á robustecer con el Pan de los fuertes para el peligro que les amenaza.

La circular está fechada el 29 en Villafranca, y la firman Zurbano y el titulado secretario Eorza.

Nuestro amigo el ex-diputado y ex-gobernador civil de Málaga D. Carlos Burell ha dirigido á La Epoca el siguiente comunicado, cuya insercion nos ruega:

Señor director del periódico La Epoca. «Muy señor mio y de mi consideracion: con motivo de haberse descubierto en el mes de Octubre próximo pasado una fabrica de efectos timbrados que funcionaba en el barrio de Salamanca publicó el periódico que V. dirige (número 8.400) un suelto, que es como sigue: «Es singular lo que pasa en la cuestion de defraudaciones, sobre todo la del timbre. Todos los empleados de esta dependencia al hacerse cargo la empresa de arriado, se halla hoy bajo la accion de los tribunales: quedaba uno, el que era primer grabador en la época repu-

blicana, y á este pertenecia la fabrica fraudulenta sorprendida ayer por el señor gobernador en plena actividad. ¡Cuánto dinero se habrá quitado al Tesoro!»

Sin ningun comentario voy á demostrar únicamente, ya que por fortuna existe una razon incontestable que el autor del suelto hizo mal con unir hechos y personas que no están en relacion.

El inspirador de los escritos referentes á la causa del sello que con frecuencia revela su ingenio en las columnas de La Epoca, sabe perfectamente que los efectos timbrados en valor de millon y pico que aprehendidos fueron origen de la causa tan renombrada á que me hallo sujeto hace veinte meses, son de las clases elaboradas el año antes de mi administracion, y algunos, los menos, de los que se elaboraron en mi tiempo y aun posteriormente, durante el interregno que habo desde mi cesé en el destino de jefe de la fabrica y el descubrimiento de los efectos aprehendidos. Despues se variaron los sellos por el gobierno y la empresa del timbre, sin que el jefe del departamento del grabado, preso en esta cárcel, interviniera en los trabajos, puesto que habia cesado ya; por lo tanto no podia ser los efectos que este fabrica fraudulentamente, cuando fué sorprendido por el gobernador civil, de los que se expendian en tiempo de la República, ni pudo utilizar grabados de aquella época para defraudar al Estado.

Esta aplicacion, unida á la prision que se ha llevado á efecto como complicado en este último suceso del que fué tesoro de la Fabrica Nacional del Sello, despues de haber ejercido su intervencion en los trabajos de dicha dependencia la empresa del arriado, le probará á V. que no estuvo oportuno el suelto en cuestion: asimismo esto que lo que acabo de esponer ha de influir en la rectitud de su intencion para no acoger con ligereza en adelante noticias intencionadas, que solo pueda dictar el cálculo.

Tambien le ruego que espere con calma, lo cual no me ha faltado felizmente hasta hoy, á pesar de encontrarme en condiciones bien tristes, para poder hablar con acierto sobre el proceso que me allige, pues es lástima que se abuse impunemente de ciertas situaciones alicivas, que no siempre atraviesan los hombres por sus culpas.

Cuando los tribunales de justicia fallen en la causa del Sello será lícito que V. use de esclamaciones como la que adoptó para terminar el referido suelto, pudiendo asociar á ellas entonces los nombres de las personas que resulten culpables; mientras tanto ninguna conciencia honrada debe atreverse á lanzar acusaciones enquistadas, ni emplear frases de efecto con la tendencia de que aparezcan ante el público que desconoce la verdad de los hechos como delinquentes los que no lo son aun.

De V. afectísimo S. S. Q. B. S. M.—Carlos Burell.

Han acordado presentar la admision de su cargo los 20 concejales de Madrid electos diputados.

Ayer continuaba el temporal en el Mediterráneo.

En breve saldrá para el Norte la tercera bateria del segundo regimiento de montaña.

Probablemente el lunes próximo se tratará en Consejo de la provision de los gobiernos vacantes.

El Sr. Castelar ha desistido de su viaje á Barcelona.

Ayer era mas grave el estado de la señora del director de Establecimientos penales, señor Villalba.

En la Corona no pudo efectuarse anteayer la eleccion de senadores por no haberse constituido la mesa definitiva hasta las siete de la noche. Hoy tendrá lugar la eleccion.

Ayer regreso á Sigüenza el veterano coronel Alcega á encargarse nuevamente de su columna, que tan buenos servicios viene prestando hace tiempo, ya batiendo á las partidas carlistas que vagaban por la provincia de Guadalajara, ya estinguendo las de bandoleros que han sucedido á aquellas.

Segun dicen de Cagliari, el mar ha arrojado á la playa de Giorgina unas conchas enormes desconocidas en el Mediterráneo. En el interior de las valvas se han encontrado perlas muy parecidas á las orientales.

La ronda de San Quirce de Besora ha descubierto en un punto inmediato al pueblo de Sora varias armas de fuego y el material de una imprenta perteneciente á los carlistas.

El corresponsal de Vinaroz de Las Provincias de Valencia dice que tan pronto como el gobernador militar de aquella plaza tuvo noticias de que en Alcanar se habian dado vivas á Carlos VII, salió hacia aquel punto, logrando calmar la alarma.

A Vinaroz habia bajado de San Jorge un sujeto conocido por sus ideas carlistas, á quien habian detenido las autoridades.

Ha llegado á Cádiz el Irura bat, procedente de Manila, conduciendo 55 pasajeros.

A la salida de este buque no ocurrirá novedad alguna en el archipiélago.

Las constantes y numerosas presentaciones á indulto que se están verificando en todos los distritos son la mejor prueba de que los partidarios del pretendiente empiezan á convencerse de su impotencia en frente de nuestro poderoso y sufrido ejército.

El dia 21 quedó prohibida por Pécúla la salida de personas y de toda clase de artículos de Estella y demás puntos de Navarra dominados por la faccion.

Una carta recibida ayer en Madrid, de uno de los puntos ocupados por los carlistas, dice que hay dos partidos, en el ejército faccioso, uno favorable á la paz y otro á la guerra á todo trance; si el primero vence, la guerra acabará en breve, y si el segundo, los partidarios de la paz se retirarán del campo, y los que quedan con las armas en la mano no podrán resistir mucho tiempo al empuje de las tropas liberales.

Se calcula que tomarán asiento en el Senado 18 ó 20 constitucionales y dos radicales.

El tribunal de imprenta ha condenado al Mercantil Valenciano á 20 dias de suspension.

El general Pavía conferenció ayer con el ministro de la Gobernacion.

Ha salido para el Norte el inspector de Sanidad militar D. Eduardo Garcia.

La fragata Zaragoza saldrá en breve para Cuba.

Ya han empezado á redactarse los estatutos de la Sociedad española de geografia.

Segun noticias del campo enemigo, los carlistas han sufrido tales pérdidas en la ruda Irucha sostenida contra nuestros soldados el sábado en Arratsain, Mendizorrotz y sus inmediaciones, que allí se consideraba dicho dia uno de los de mayor luto en la actual guerra civil.

Segun datos dignos de toda fé, el número de sus bajas excede de 300, entre las que se cuentan sobre 70 muertos.

El cabezalla Muguerza, cuya partida constaba de 150 hombres, ha perdido próximamente la mitad de su gente, resultando el mismo herido.

Parece que la fabrica de Vera, una de las mas importantes que tenian los carlistas, y que han incendiado estos, segun telegrama oficial recibido ayer, era propiedad de un señor Bardin, de ideas contrarias á los partidarios de D. Carlos.

Ayer tarde fueron presentadas en la secretaria del Congreso 198 actas.

Han salido para el Norte los oficiales rumanos Sres. Rasty y S. hana.

En Milaga se gestiona con interes el indulto de dos reos sentenciados á muerte por asesinato de D. José Boldan, cometido hace cuatro años, cuya ejecucion ha de verificarse tal vez á fines de esta semana.

Segun vamos en un periódico de Santander, se ha cometido un robo en la iglesia de Secadura, llevándose los ladrones alhajas por valor de 20.000 rs. y cometiéndolo muchos sacrilegios.

La señora princesa Ratazzi se dispone á regresar á Madrid para presenciar la apertura de las Cortes.

POLITICA INTERIOR.

Compuesto ya el artículo de fondo, y momentos antes de ir el número a la prensa, recibimos la noticia de que El Pueblo Español de ayer ha sido denunciado por el señor fiscal de imprenta por el artículo del mismo día, en el cual hablamos del futuro Senado. Y como en la Política interior de hoy tratábamos de lo mismo, ha ahí la causa de que la hayamos retirado poniendo en su lugar estas cortas líneas.

No hemos pecado a sabiendas. Creíamos que como el Senado no está aun constituido podía hablarse de él en el tono mesurado que lo hacíamos sin temor de incurrir en el decreto de imprenta. ¡Triste desengaño!

De seguir las cosas así no podrán escribir nada los periódicos de oposición, no podrán comunicar á sus lectores ni los más fútiles pensamientos, no podrán publicar lo que sienten sus convicciones y dice su conciencia.

¡Qué situación tan triste, tan tristísima para la prensa!

Ese es el pago que dan los ministeriales á los que durante los seis años de la Revolución les dieron una libertad que ellos convirtieron no pocas veces en licencia.

Aguardamos serenos y con la tranquilidad del inocente el fallo del Tribunal, que no podrá menos de hacer justicia á la letra y el espíritu del artículo denunciado.

Con la intención, poco piadosa en estos momentos, que el menos avisado en política puede suponer, hablan algunos periódicos de disidencias en el seno del partido constitucional, por consecuencia del resultado obtenido en las elecciones para los dos elementos que constituyen aquel partido.

La Iberia niega categóricamente la existencia del dualismo entre los dos elementos del partido constitucional, si bien confirma lo del disgusto por las elecciones, diciendo que es cosa que está ya en la conciencia del país que los delegados del gobierno han cometido toda clase de amañes y desafueros.

Y tanto y tanto, que no hay ejemplo de tanta arbitrariedad.

Ignoramos el fundamento de la noticia que ha corrido en algunos círculos ultramarinos sobre probabilidad de que el señor Romero Robledo vaya á la Habana á sustituir en su cargo de comisario régio de la isla de Cuba al Sr. Rabi.

Tal vez no sea mas que una de tantas invenciones de políticos desocupados, que la curiosidad propaga y el tiempo desmiente.

El gobierno, al decir de los periódicos ministeriales, se inspirará en el criterio de la mas amplia conciliación para proveer las cargos políticos que deben quedar vacantes por la elección de diputados, noticia que se completa con la otra de que la combinación de gobernadores será tratada en Consejo de ministros.

Criterio conciliador; como si dijéramos, imparcialidad en las elecciones. ¡Qué profanación de palabras!

A uno de nuestros colegas le llama la atención que habiéndose presentado ya 198 actas en la secretaría del Congreso no haya publicado todavía el diario oficial la lista de los diputados electos.

En efecto: tiempo ha habido para que el ministerio de la Gobernación recibiese los datos necesarios de todas las capitales de distrito.

¿Se tratará de Lázarus?

Hablando de la República vecina, dice un periódico eminentemente ministerial: «El resultado del escrutinio general de las elecciones de senadores en Francia ha confirmado las noticias que ya nos habia adelantado el telegrafo. La República moderada conciliadora está asegurada por considerable mayoría en la alta Cámara. Los partidarios de la provisional bajo todas sus formas de setenaristas, revisionistas y monárquicos vergonzantes han experimentado una gran derrota, saliendo elegidos muy pocos, que formarán en el Senado pequeños grupos incapaces de sostener una guerra importante con la mayoría republicano-conservadora.»

En efecto, grande ha sido la victoria obtenida por los republicanos que reúnen 169 senadores en sus distintas fracciones de radicales y conservadores contra 126 que han logrado en junto bonapartistas y monárquicos de todos colores.

Apenas se ha citado al Sr. Santa Cruz como competidor del Sr. Posada Herrera para la presidencia del Congreso, el señor Santa Cruz se ha puesto enfermo.

Suponemos que no tardará en enfermarse también el Sr. Belda, y que enfermarán del mismo modo cuantos se atreven á ponerse en el camino del ex jóven de Llauc.

No creyendo oportuno alzarse ante el Tribunal Supremo El Pabellon Nacional se dispone á cumplir la sentencia del Tribunal de imprenta, suspendiendo su publicación por el tiempo á que ha sido condenado.

Lo lamentamos.

Dice La Correspondencia: «Mejor informados, podemos asegurar que el oficial que se ha fugado dias pasados con algunos fondos no pertenecía al depósito de quintos de Valladolid.»

Está bien; pero ¿y los cuartos? Los cuartos están en el mismo caso que la capa que desapareció entre tanta gente honrada.

El Diario de Barcelona ha sido denunciado por el fiscal de imprenta de aquella capital.

El motivo de la denuncia parece que ha sido un comunicado de un diputado electo por un distrito rural de aquella provincia inserto en el citado periódico.

Pues si se denuncia lo que escriben los diputados electos, ¿qué pasará con lo escrito por los que han sido ahogados en las urnas?

De todas maneras lamentamos el percance ocurrido á tan archimoderado colega y le deseamos la absolución del tribunal.

Así se espresa el apreciable periódico el Diario de San Sebastian:

«Dice el periódico francés de Tolosa que algunas señoras de Barcelona han ofrecido á don Carlos una preciosa bandera de seda con los colores nacionales, bordada en oro y plata, la cual ostenta por un lado la imagen de San José protegiendo las armas de España, y por el otro la de San Miguel, con esta inscripción: «Yo soy el general de los ejércitos de Dios y ahora vengo.»

Nos parece que llega tarde.»

Pues si el general llega tarde, ahí está la jaculatoria (?) recomendada por El Siglo Futuro pidiendo á Dios que aplaque su ira. ¡Qué atrocidades se dicen por los carcardas!

Otra víctima.

En despacho telegráfico fechado ayer en Valencia se dice que nuestro apreciable colega El Mercantil Valenciano ha sido sentenciado por el tribunal de imprenta á sufrir una suspensión de veinte dias.

El sufrir con paciencia las persecuciones de la justicia se estima como una bienaventuranza en la doctrina cristiana. En el lenguaje profano hay una frase muy gráfica que espresa un concepto muy adecuado á la situación actual de la prensa. «Paciencia y tragar saliva.»

Trague saliva, pues, El Mercantil Valenciano, y sírvale de consuelo que sentimos muy de veras su suspensión.

Frases del Sr. Cánovas del Castillo en un prólogo escrito por el mismo en 1872 respecto á la cuestión de los fueros de las Provincias Vascongadas:

«1.ª Seria indigno de mí que sobre haber nacido en Castilla he entendido al fin y al cabo (como tantísimos otros) en gobernar la patria comun, dejarme vencer del afecto hasta el punto de aplaudir privilegios que redundan en menoscabo de lo demás de España.»

«2.ª Bien notorio es que los vascos ni devuelven ni pagan muchos (servicios) que de otros españoles reciben.»

«3.ª La ley natural, y por consecuencia imprescriptible, bastaría á anular los títulos históricos, aun dando los todos por auténticos é incontestables.»

«4.ª Dia llegará, á mi juicio, en que reconozcan aquellas honradas provincias que en sus actuales relaciones con las demás de España, indeliberadamente concilian los mas claros principios jurídicos.»

Tomamos nota de estas declaraciones tan categóricas como fundadas.

Al dar cuenta La Correspondencia del abandono en que se dejó anoche á una niña recién nacida en las puertas de San Ildefonso, dice, y con razon, que se nota una frecuencia lamentable en la comision de este género de delitos.

Extraña coincidencia! La repetición lamentable de delitos como el que menciona La Correspondencia coincide con la suscripción por millares de mujeres de exposiciones pidiendo la unidad religiosa.

Segun un periódico de noticias, ascenden á 17 las vacantes que resultan en la diputación provincial de Madrid por haber sido elegidos diputados ó senadores otros tantos de sus individuos, y á 17 también el de los concejales que por la misma razon dejan vacantes en el ayuntamiento.

Bonita ocasión para que el gobierno, libre ya de la preocupación que naturalmente habian de proporcionarle las elecciones á diputados á Cortes y senadores dispusiera la renovación de ayuntamientos y diputaciones provinciales con arreglo á la legalidad vigente en este punto! ¿A que no lo hace el gobierno así? Con gusto confesaríamos nuestro error si nos equivocáramos.

Ha calculado un periódico en mas de 35 los senadores que votarán la unidad religiosa, y dando por bueno dicho cálculo, nosotros por medio de una sencilla-

ma operación aritmética calculamos que serán 165 próximamente los que no la voten.

Y si de estos cálculos partimos para deducir por ellos la opinion del país en punto tan importantísimo, habremos de manifestar, que si el Senado es producto legítimo de la voluntad nacional, un 17, 50 por 100 de la población de España está por la unidad católica, y un 82, 50 por la tolerancia cuando menos, ya que no por la libertad religiosa.

El Diario Español continúa en su manía de que se marca mas cada dia la división entre los elementos progresista y unionista del partido constitucional.

La Iberia no cree deber contarse sobre este punto, despues de lo que ha dicho ya al Cronista.

No hay que echar cábalas ni aventurar juicios. Los partidos todos que con mas ó menos representación tomarán asiento en el Congreso se dividirán, porque su homogeneidad no es sino aparente, y tan pronto como se pongan sobre la mesa los diferentes asuntos que se preparan, no hay mas remedio: los partidos buscarán su antigua procedencia, y los esfuerzos hechos hasta ahora para realizar la conciliación practica irán por tierra, y todo lo trabajado volverá á deshacerse.

Cuando no se edifica sobre bases sólidas, todo vacila y se derrumba al primer movimiento, á la mas pequeña oscilación.

La renta del tabaco, en sus valores de Enero último, comparados con los de igual mes del año anterior, ha tenido un aumento de seis millones de reales y la de loterías de 1.700.000.

Se explica perfectamente el aumento de la ultima renta desde que el Estado monopoliza el juego, y es el único banquero que hay en toda España.

Un diario católico ha repartido á sus suscritores una jaculatoria, en la que se dice que por medio de la oracion se apresurará el gran milagro que la Iglesia espera.

Parécenos algo impropia la presente época para esperar milagros. Pero, en fin, allá veremos si se realiza el que los neos esperan y quieren apresurar, aunque las señales que vienen del lado de Estella demuestran todo lo contrario.

Leemos en La Epoca:

«Una persona, que por razon de su cargo hubo de asistir á la ejecución de las infelices mujeres que cometieron el asesinato de la calle de la Luna, nos dice en defensa de los fueros de la verdad, que ni concurrieron coches particulares, ni hubo concurrentes de las clases acomodadas.»

Es verdad que entre los espectadores la mayoría era de mujeres, pero ¿qué mujeres! las que figuran en las últimas capas de la sociedad.»

Siguiendo el criterio aplicado por el colega á la moral de las ejecuciones públicas, habrá que suponer que si entre aquellas mujeres habia alguna pecadora, volvió á su casa arrependida.

¡Gran triunfo!

Dice nuestro colega La Nueva Prensa:

«Dice un diario ministerial: «Puede dar como cosa segura que el señor Posada Herrera ocupará la presidencia del Congreso, así como el señor marqués de Barzanallana es el indicado para el Senado.»

«Pues no se decía que el gobierno dejaba esta designación á la iniciativa de las Cámaras? ¿Cómo ya, sin haberlas podido consultar, aseguran sus amigos que los Sres. Posada Herrera y Barzanallana ocuparán los sillales de las presidencias?»

Si el gobierno aplicando á todo la dictadura, que al fin, de las Cámaras, como suyas, puede hacer lo que mejor le puzca. En esto no llamamos censurable sino hacer concebir esperanzas que no se han de realizar. Diga' sino el Sr. Santa Cruz.»

Estamos conformes. Si el gobierno está apoyado por la mayoría de los diputados, ¿qué mas da que la iniciativa parta de aquel ó de éste?

Todo consiste en un orden de prelación de escasa importancia tratándose de amigos.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

AGENCIA AMERICANA.

Londres 2.—El rumor que ha circulado de insurrección en Haití, es desmentido por las últimas noticias que con posterioridad se han recibido de aquella República.

Cava, saldrá de Alejandria para Inglaterra el 14 de Febrero.

Berlin 3.—Segun informes de origen respetable, la Puerta contestará rehusando las proposiciones de las potencias, diciendo que toma ella misma la iniciativa en las reformas.

Paris 3.—Circula el rumor de que en el caso de no salir Buffet electo diputado baria dimisión, y que le su titularia Leon Renault.

Berlin 3.—Prusia empleará 30 millones en la adquisición de los ferro carriles por cuenta del Estado.

En Fulda tendrá lugar próximamente un concilio de los obispos prusianos.

Viena 3.—Rusia aconseja á Turquía no ataque al Montenegro.

Nueva-York 2.—Terribles tempestades han devastado las costas Atlánticas.

Muchas iglesias qu'dan resentidas y con grandes deterioros. Considerable número de edificios derribados. Bastantes líneas telegráficas arrebatadas.

Paris 3 (tarde).—Fondos: El 5 por 100, á 104'55; el 3 por 100, á 67'40; el exterior, español á 15'18; el interior id., á 17'12; cambio Londres, 25'16.

Lisboa 3 (tarde).—Fondos: el interior, 51; el interior español, á 18'38.

Londres 2 (tarde).—Consolidados ingleses, á 91'14; españoles, á 19; el 5 por 100 francés, á 105.

ULTIMAS NOTICIAS.

Estos dias ha sido objeto de controversia la marcha del rey al ejército. Segun se asegura en algunos círculos el rey no saldrá de Madrid hasta tanto que no tenga lugar la apertura de las Cortes; pero sabemos se han dado órdenes á algunos jefes militares para estar preparados á salir á campaña.

Esta tarde se ha reunido la comision de Beneficencia para aprobar las cuentas del legado que D. Juan José de Vicente dejó á beneficio de las casas de socorro.

Desde 1.º del pasado Julio hasta la fecha lleva recaudado por derecho de timbres el ayuntamiento 120.000 rs.

Se han concedido pagas de cesantías y pensiones á varios empleados de Ultramar.

El Museo de pinturas tiene listos para marchar á su destino varios objetos de arte que remite á la Exposición de Filadelfia.

El general Bassols se encuentra mas aliviado de la grave indisposición que le aquejaba; no obstante, la mucha debilidad no le permite salir á la calle.

En la renovación de comision de Instrucción pública del ayuntamiento, continuará desempeñando el cargo tres de los antiguos comisarios. Tan luego como se constituya se sacarán á oposicion varias plazas vacantes de maestras.

La comision de Hacienda municipal se ocupará en breve de los presupuestos.

Mañana se reunirá la comision de policía urbana.

El Sr. Moragas, registrador de la propiedad de Barcelona y diputado electo por Sort, obsequia esta tarde á sus amigos con una comida.

Hay no hay Consejo de ministros.

Hay han visitado al ministro de la Guerra los generales Laserna, contralmirante Pavía y brigadieres Alvarez y Rodas, y el Sr. Posada Herrera.

El Pabellon Nacional no apelará de la sentencia últimamente impuesta.

Segun noticias de la frontera, ayer hubo gran baile de muchachas en Dancharina con nuestros soldados. Conducta de nuestra tropa, aire marcial y disciplina admirable: son sus frases.

Segun despacho del general encargado del mando en Vitoria, no ocurre novedad. Se han presentado á indulto en Medina un cabo y siete soldados carlistas armados de las partidas volantes de Castilla.

Se ha aprobado la organizacion de la contraguerrilla del Valle del Roncal.

Se ha pasado una circular sobre la gotra que deben usar los jefes, oficiales y tropa de los distintos cuerpos de ejército.

Ha sido aprobado el nombramiento hecho para el empleo de alférez de infantería y caballería del ejército de Cuba en favor de 18 alumnos de la primera y cuatro de la segunda, procedentes de la academia de dicha Isla.

Segun cartas particulares es digna de elogio la actividad de la marina de guerra, sin cuya eficaz cooperacion hubiera sido difícil llevar á cabo el importante movimiento verificado estos dias por el general Moriones. Solo conociendo la costa cantábrica y los elementos con que cuenta el general Polo, pueden apreciar debidamente los servicios de un cuerpo tan sufrido como valiente y modesto.

Las atrevidas expediciones del cañonero Pelicano, las de la lancha Rul' y los peligrosos cruceros que por espacio de mucho tiempo han venido haciendo el Ferrolano, el Gaditano, el Marqués del Duero y el Fernando el Católico acreditarían suficientemente la gratitud que el país debe á la marina, si el reciente desembarco de las tropas del general Moriones no pusiera de relieve sus buenos servicios.

Reciban, pues, los jefes y oficiales de las fuerzas navales del Norte nuestra cumplida enhorabuena, y con especialidad el activo mayor de la escuadra Sr. Alvar-Gonzalez, y su entendido ayudante señor Moreno Gil de Borja, que con tanto acierto han sabido responder á las exigencias del momento y servir la causa de la nación.

En La Imprenta de ayer leemos: «Ayer se cometió un robo de mucha consideración en una casa de la calle de Lladá. Una señora que vivía sola con su criada salió para oír misa, y al regresar encontró descerrajadas las cómodas y destrozados otros muebles. Desaparecieron 3.000 duros que la dueña tenia guardados.

La criada escapó, y segun se dijo, habia facilitado la entrada á un individuo del cual se supone que llevó á cabo el robo. La criada habia entrado en la casa por recomendaciones que se creian sólidas, y despues se ha sabido que habia estado en presidio por otras fechorías.

—A la salida del baile del Liceo en la madrugada de ayer, algunos cocheros colocados en las puertas del teatro empezaron á molestar al público importunándolo para que tomase sus carruajes. Los municipales advirtieron á los cocheros que debían retirarse y dejar el paso libre al público, pero entonces se enfurecieron estos y maltrataron á los municipales. Estos quisieron detener á los promovedores de la mala conducta, y entonces llovieron pedradas y golpes sobre los municipales, de cuyas resultas que dieron dos heridos. Para contener el furor de los cocheros se apeló al medio de repartir algunos sablazos.»

El Divulgo de Roma del 25 de Enero, dice:

«Los diarios de medicina andan alborotados. Se trata de un nuevo descubrimiento que, sino cura del todo la tisis, permite prolongar la vida de los tísicos por un buen número de años.

Desde tiempo inmemorial las tribus nómadas que vagan por los desiertos de la Rusia oriental hacen uso de una bebida llamada Kourmis á la cual atribuyen vers e libras de la tisis.

Los médicos rusos participan de la opinion de que este líquido preserva de la tisis, é invitan á los tísicos á usarlo allí donde no se hace de él un grande uso.

Tres médicos franceses hicieron á su vez la esperiencia, obteniendo excelentes resultados. El Kourmis parece que obra sobre la nutrición como la leche clorurada, el alcohol (ic) y la carne cruda, es decir, que parece que obra sobre la tisis, moderando la consunción; y en efecto, el enfermo bajo su influencia engorda y aumenta de peso.

«El Kourmis se produce con la fermentación de la leche de burra.»

La diputación provincial de Castellon, en sesión de 31 de Enero, ha acordado:

No organizar la guardia rural y pedir al gobierno el aumento de la guardia civil.

Llevar á las Cortes una exposicion pidiendo la abolicion de los fueros que gozan las provincias vasco navarras

Que el señalamiento de cupo en las quintas se haga por el número de mozos alistados.

Pedir á las Cortes que en el caso que se modifiquen las leyes orgánicas, se respete la independencia de la hacienda provincial y municipal.

Pedir al gobierno la condona de un año de contribucion territorial y los derechos de bonifunios de 1871 á 75.

Subvencionar la construcción de las carreteras de San Jorge á Beniarlo, Costas de Arenoso á Onda y de A'gora á Onda.

Parece que Angel Ursua, autor del crimen consumado en la persona de don Narcisca Irujo de Pierrad, reclamado por la vindicta pública, se encuentra en la república de Venezuela.

El Noticiero Bilbaíno del dia 1.º publica las siguientes noticias:

Los carlistas no solo han abandonado los reducidos de Larraquitu, Arnategui y Ollargan, sino tambien las cercanías del Puente Nuevo y hasta el monte de Santa Marina.

—Ayer fueron numerosas las personas que desde esta villa se dirigieron á hacerse cargo de las zanjas y atrinchamientos abandonados por los carlistas en la Peña y Larraquitu cuyo reducho de este último punto, construido de céspedes y con una serie de zanjas y trincheras bien combinadas, era una posición de difícil acceso.

—El famoso cabeceilla «Caballuco» ha resultado muerto en las últimas escaramuzas habido por el lado de Balmaseda, diciéndose que sus mosipartidarios le hicieron fugo porque trataba de presentarse á nuestras tropas.

—La retirada de los carlistas del fuerte de Arraiz parecia mas bien una huida, pues los facciosos corrían como desesperados por encima de la cordillera. Nuestros fuertes les enviaron varias granadas como señal de despedida.

—Dícese que la mayor parte de las fuerzas carlistas de esta provincia ha recibido orden de reunirse en Arrigorriaga.»

Está resuelto por la Dirección general de instrucción pública la adquisición de la casa-tahona de la calle de los Reyes para establecer en ella dependencias de la Universidad Central.

En la elección de senadores por Madrid, los candidatos de oposición (Sres. Moreno Benítez y Valero y Solo obtuvieron 53 y 17 votos respectivamente. Además, cuatro D. Antonio María Díaz; tres los Sres. Martos (D. Cristino), Rivero (D. Nicolás), Suarez (D. Ignacio) y Maisonave (E. Eleuterio), y uno los Sres. general Espartero, Castelar, Lopez y Lopez y Galdo.

Han tomado parte en la elección 210 compromisarios.

Segun el Eco de Cartagena, parece que á todos los confinados que se hallaban en el presidio de aquella plaza cuando la insurrección cantonal se les ha aumentado cuatro meses la condena que sufrían.

Parce que en la primavera próxima, y á cargo de oficiales de caballería de la plana mayor del cuarto depósito de caballos sementales del Estado, se establecerán paradas en Zamora y Benavente.

Dice el Noticiero Bilbaíno que los cazadores de Alba de Tormes han hecho prisioneros en Berceo un brigadier y cinco oficiales carlistas.

Ha sido denunciado el Diario de Barcelona, según dice la Imprenta de aquella ciudad. Hoy se reunirá el tribunal competente para ver la causa formada al colega.

Fue tal la precipitación con que algunas familias quisieron abandonar la villa de Durango, que las calles parecían verdaderos depósitos de muebles que fueron arrojados por las ventanas de las casas.

En los momentos de verdadera confusión por que han atravesado los pueblos de la costa, han sido presas innumerables de personas de ambos sexos que se hallaban significadas por sus ideas liberales. En Mundaca tomaron los facciosos esta determinación con calorosas mujeres, que fueron conducidas á la casa consistorial entre bayonetas, siendo al propio tiempo amargamente apostrofadas por los facciosos.

Las Cámaras de Lisboa han votado en principio la libertad de los libertos de San Thomas.

Leemos en el Eco de Navarra: «Toda la mañana del domingo se oía desde esta ciudad un continuo fuego de fusilería y de vez en cuando el estampido del cañon; se calculaba que el fuego era en la parte de Puente, y se presumía que se atacaba el monte de Santa Bárbara. El lunes se dijo que el objeto de esta operación era tan solo amagar aquella posición para distraer al enemigo y conseguir la toma de Santa Bárbara de Oteiza.»

El ilustrado periodista D. Agustín de la Paz Bueso fué nombrado en la junta general de la Asociación de Escritores y Artistas secretario 2.º y bibliotecario, y no secretario como hemos dicho. Se han tenido en cuenta su

conocimientos especiales en el ramo y los desinteresados ofrecimientos que habia hecho anteriormente.

Por negarse el clero parroquial del Ferrol á que la comision del ayuntamiento encargada de revisar los libros de fabrica de una parroquia tomara algunos apuntes, ha acordado el municipio romper las buenas relaciones entre la corporacion y el clero, no asistir á la iglesia mientras no terminen sus diferencias, ni subvencionar las funciones religiosas.

Parece que el lunes por la noche se cometió un robo de importancia en el almacén de efectos estancados de Oviedo.

Un periódico extranjero anuncia que en el próximo verano una escuadra alemana visitará los principales puertos de Europa, deteniéndose algun tiempo en los de la costa del Mediterráneo.

El museo del Louvre acaba de comprar por la cantidad de 80,000 francos las puertas de mármol esculpido del palacio Stanga de Cremona, que son una obra maestra del siglo XV.

Se ha constituido en Milan una sociedad para el fomento de la cremacion de cadáveres, y ha publicado su programa.

En la misma ciudad ha debido tener lugar la quema de los restos del Sr. Alberto Keller que con este fin dejó en su testamento la cantidad de 10,000 francos.

Acompañarán al rey al Norte 50 individuos del cuerpo de alabarderos.

Escriben de Oteiza con fecha 31: «Son las once de la mañana y seguimos en este sitio con el cuartel general: las fuerzas han permanecido toda la noche en las posiciones ganadas, y hoy por la madrugada se han sentido algunos cañonazos que los carlistas nos han dirigido.

Los fuertes que hemos tomado, además de la importancia de su posición, tiene mucha mas como dominadores de algunos pueblos que están á su pié, entre ellos Alto y Diecastillo, además del camino construido por los carlistas en direccion á Monte-Jurra.

La resistencia de los enemigos fué tenaz, y debe haberles costado muchas bajas; las nuestras, segun parte, consisten en 93 heridos y muertos un número proporcionado.

La batalla comenzó con fuego de artillería, y la toma se hizo á la vez por todas las fuerzas, marchando al ataque. La música que lleva el general tocaba á paso de carga, y los soldados, como héroes, se arrojaban á las trincheras con valor intrépido.

La artillería muy certera en todos sus disparos.

A continuacion publicamos algunos párrafos de una carta de Oyarzun dirigida el día 28 del pasado á un periódico de provincias. El contenido de la carta comienza en los siguientes términos, refiriéndose á la salida de Irún de las tropas que manda el coronel Arana:

«A las nueve de esta mañana hemos salido de Irún tomando la direccion de Gauchusqueta. El coronel Sr. Arana no llevaba mas fuerza que cuatro compañías de Galicia y los caballerías como flanqueadores. Desde Gauchusqueta hemos emprendido por la falda de Jaizquibel sin hallar un solo faccioso en las posiciones que e

acostumbran á colocarse. Descansado que hubimos breves horas en Rentería, retrocedimos hacia la carretera de Oyarzun.

El objeto de esta salida ha sido reconocer el terreno con el fin de construir algunas torres que dejen expedita para en adelante la carretera de Irún. Los trabajos para ello empezarán muy en breve.

El reconocimiento fué continuándose por la Parte de Oyarzun. Grupos carlistas posesionados de las alturas de la carretera nos recibieron á tiros.

El coronel mandó desplegar sus fuerzas en guerrilla, y muy pronto el fuego se generalizó, habiendo momentos en que llegó á ser horroroso. Parecía que se estuviese librando una gran batalla.

Hemos tenido cinco bajas consistentes en un muerto y cuatro heridos. Igóro las de los carlistas. Cesó el fuego á las cuatro de la tarde, retirándose las tropas á esta.»

Asegura una correspondencia de Tafalla que los navarros juzgan á D. Carlos de bobo, á Caserta le califican de pobre hombre, de bebedor á Cervero, de traidor á Dorregaray, y de ladrones á los individuos de la titulada junta de aquella provincia.

Añade la carta que es tal el odio que los navarros comienzan á tener á D. Carlos, que al salir de Estella hace pocos días, gritaron los primeros: «Muera el gaudul, muera la gente ladrona.» Un capitán recibió una cuchillada que le dejó cadáver por haber intentado energicamente reprimir aquellas manifestaciones de desagrado.

Muktar-Pachá, á la cabeza de 5.000 hombres, se dirige sobre Zubzi, y de allí seguirá á Satorina.

En Trilko, Vukatorich, con 1.000 insurrectos, ha ocupado las alturas que rodean á Grebzi.

Dicen de Hernani con fecha 30:

«Hoy, como ayer, el enemigo ha continuado hostilizándonos con su artillería desde el monte y planicie de Urteaga, enviándonos 19 granadas, que no han causado baja alguna en esta guarnicion ni vecindario.

Desde las trincheras, los carlistas han hecho algunos disparos de fusil sobre la plaza, hiriendo uno de ellos de gravedad á uno de nuestros voluntarios.

Por su parte, Santa Bárbara ha sostenido vigoroso cañoneo durante casi todo el día sobre las posiciones enemigas, y en especial sobre Lasarta y Urcieta, donde se han visto algunas fuerzas facciosas que se corrian en distintas direcciones.»

La apertura de las Cortes se verificará probablemente en el palacio del Congreso.

Nuestros lectores pueden ver por el siguiente párrafo de El Cuartel Real el inculcable abuso que en el campo carlista se hace de los sentimientos religiosos, convirtiéndolos en instrumento de la ambicion de algunos aventureros:

«Cada uno de nuestros sublimes voluntarios, dice el órgano de D. Carlos, que cae en la pelea y muere con el nombre de Jesús en los labios y la imagen de María en el corazon, es un soldado que cambia de cuerpo de ejército. En nuestras filas se notará el vacío de dos brazos varoniles y de un pecho donde nunca se albergó el miedo; pero en las legiones de la Iglesia triunfante habrá un adúlterio, coñido con la corona del martirio é intercediendo po

sus hermanos que aun viven en la tierra del destierro.»

Para los católicos de El Cuartel Real, no son hermanos los que vierten su sangre para devolver la paz á la patria.»

La Opinion, diario tarraconense, correspondiente al día 3, publica las siguientes noticias:

«Ayer por la tarde fueron conducidos á las cárceles de este partido algunos hombres á quienes custodiaban los serenos armados y guardias rurales, sin que á la hora de entrar nuestro número en prensa tengamos noticia de la causa que motivó dichas prisiones.

«Rectificando lo que dignos en nuestro número de ayer de no haber sufrido lesion alguna los dos sujetos de La Riba que fueron acometidos por dos hombres el 30 del pasado mes, debemos desgraciadamente consignar que uno de ellos fué herido en la cara, y el otro en una mano, sin que por fortuna su estado ofrezca gravedad.»

«Los tres marineros franceses que perecieron junto al puerto de Barcelona, cuando el naufragio de la polaca Felicie han sido enterrados en el cementerio de Castelldefels.

«Hoy debe tener lugar un Consejo de guerra para juzgar á un soldado del batallon cazadores de Cataluña acusado de haber herido á otro de su clase.»

De una correspondencia de Oteiza, que publica un colega, tomamos lo siguiente:

«El enemigo, en la retirada, ha sufrido grandes pérdidas, pues segun relacion del médico que ha sido hecho prisionero, en su division han tenido mas de 80 bajas. Un carlista perteneciente á la cruz roja, que ha llegado con parlamento para que se le permitiera recoger los heridos que teniamos en nuestro poder (lo cual le ha sido concedido por el general jefe), dice que en Irache hay mas de 60 heridos, y por partes que se han recibido de las avanzadas, se sabe con firmeza que ha llegado su número á mas de 300. Esta tarde cuando he recorrido todo Santa Bárbara, he contado 19 muertos tendidos en las carreteras que van al Ega, y en el arbolado y maleza de la ribera, lo mismo que tres á distancia de unos cuantos pasos uno del otro en el caserío antes mencionado.

Además de los defendidos que tenian sus posiciones, la gran cantidad de alambres que se han encontrado parece demostrar que han empleado la electricidad para encender muchísimas fogatas, como lo han efectuado, pero no han causado efecto alguno.»

GACETILLA.

El baile de máscaras celebrado la noche del 1.º del actual en el teatro de la Comedia puede decirse, en rigor, que ha sido el primero de los de la temporada, pues hasta entonces no se habia logrado reunir en ningún local tan numerosa y distinguida concurrencia.

Los abonados de dicho coliseo pueden haber quedado satisfechos del resultado que en dicho baile han conseguido.

Anoche falleció en esta capital la señora María de la Cabeza Robledo Garcia, viuda del Sr. D. Rafael Montejo Martinez, y madre de nuestros amigos los Sres. D. Telesforo y Bonifacio Montejo, á quienes enviamos el mas sincero pésame.

Mañana á las diez se verificará la traslacion del cadáver, desde la casa mortuoria, Leganitos 1, al cementerio de la sacramental de San Martin.

El conocido fabricante D. Matias Lopez ha tenido la atencion, que le agradecemos, de remitirnos un ejemplar del curioso libro, titulado El Chocolate, su origen, su fabricacion y su utilidad, de que es autor.

En esta nueva edicion, que es la tercera, el Sr. Lopez ha corregido y aumentado su obra notablemente.

Una escena del deshielo. Un caballero indica á una limpia botas que lo limpie, y se pone á leer un periódico.

Lista ya la bota derecha, el caballero la metió en el bota y presenta al artista la izquierda, y cuando está limpia, va su dueño que la derecha no lo está y la adelanta. Repite la operacion una, dos, tres, cuatro y mas veces.

«Caballero, dice al fin el limpia-botas, me debe veinte reales!»

«¿Cómo veinte reales?»

«Si señor, le he limpiado á Vd. las botas cuarenta veces.»

Recomendamos el «Centro de negocios» establecido en Madrid en la plaza de Colón, núm. 1, á cargo de D. Indalecio Garcia Obregon, notario inteligente.

Se admiten en él toda clase de negocios. Los honorarios son muy módicos.

BOLSA DE MADRID.

Cotizacion Oficial del día 4 de Febrero.

FONDOS PUBLICOS.

El 3 por 100 consolidado español, á 18'70'65. Fin mes, á 18'825. Bonos del Tesoro, viejos á 58'00. Idem id. nuevos, á 57'75. Obligaciones por ferro-carriles, de á 2,000 reales, viejas, á 33'00. Idem de 1874, á 32'00. Idem id., nuevas, de 1875, á 31'90. Billetes hipotecarios, á 193. Banco de España, á 156.

CAMBIO.

Londres á 90 días fecha, 48'65. París á ocho días vista, 5'05.

ESPECTACULOS.

TEATRO REAL.—No hay funcion.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—La luna de miel.—Julianito.

TEATRO DEL CIRCO.—A las ocho y media.—La campañita de los apuros.—La primera escopetoria.—El mudo por compromiso.

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media.—La Marsellesa.

TEATRO DE APOLO.—A las ocho y media.—En el puño de la espada.—El único ejemplar.

TEATRO DE LA COMEDIA.—A las ocho y media.—Las cuatro esquinas.—María.—La cartera verde.—Los dos colores (baile).

TEATRO DE VARIEDADES.—A las ocho y media.—El ayula de cámara.—El reservado de señoras.—A la puerta de la iglesia.—A primera sangre.

MADRID.—Imp. de EL PUEBLO ESPAÑOL, Corredora Baja de San Pablo, núm. 42.

Oh!...
qué
fué
de
la
hiél
cruél
mi
flor,
por

¡Sil!
Ya
va
fin
sin
ser
á
ver.
¡Ah! etc.

Y así sucesivamente hasta completar ciento cincuenta versos. Lanzado de este modo, no me detuve ya. El paso de un verso á otro con el sentido de la oracion hacia furor entonces, y á mí se debe aquel célebre soneto que decía así:

Tú, mas blanca cien veces, ¡oh Nerea!
Que de Páros el mármol, llama escrita —
tiva de amor me infundes, que me irrita,
Y cual ardiente lava me estropea:
No, no, que el Papa Sixto no lo vea,
etc., etc.

Y á propósito de soneto; ¡qué recuerdos despierta en mí esta palabra! ¡cuánto he cultivado el soneto! ¡En él consumi todo mi poder, toda mi candidez, toda mi gracia, toda mi inspiracion! En el transcurso de seis meses no hice otra cosa que sonetos. Para almorzar, un soneto; para comer, dos sonetos, sin contar las redondillas.

A todas horas, en todas partes sonetos: ¡sonetos de doce sílabas, de diez, de ocho! sonetos de pié quebrado, de rimas variadas, estupendos y altisonantes: sonetos al jazmín ó á la vainilla; sonetos impregnados de olor de taberna, ó de los perfumados vertiginosos de la sala de

«Pero temontómonos á mayor distancia. Huérfano desde muy niño, fuí criado por la mediacion de un tío mio, viejo solteron, que aspiraba únicamente á dejar en mis manos la marcha de su comercio y el manejo de su establecimiento. Hacer de mí un gorrero modelo era biano y lunático, que arrebataria su azul al cielo, á la pintura su paleta, á la arquitectura sus fantasías, al amor su lava, á los celos sus puñales, á la virtud su sonrisa, á las pasiones humanas sus tormentas. La literatura que íbamos á crear debía ser estridente, caballerisca, azul, verde, castaño-oscuro, profunda y sosegada como el lago, tortuosa como el erid del Malayo, aguda como una hoja toledana; debía concentrar en sí la bravura y la grandeza españolas, y el abandono retozon del polichinela napolitano; elevarse en punta y á guisa de minarete como en Estambul, embalsamarse en mármol como en Venecia; reasumir á Soliman y Faliero, el muezín y el gondolero de las lagunas, dos tipos contradictorios; cantar con las aves, emblanquearse con la onda espumosa, verdear con la yerba, rumiar con el buey, relinchar con el caballo, entregarse, por último, á todas esas operaciones físicas con una felicidad extraordinaria; vencer, en una palabra, dominar, suplanzar, y (disimulad tambien esta expresion) hundir la naturaleza.

«Ved ahí lo que queriamos ni mas ni menos.

«Digo queriamos, caballero, porque yo fuí el centésimo nonagésimo octavo genio de esta escuela, por órden numérico. Apenas se hubo proclamado un jefe, cuando dije: ¡Soy de los tuyos! y lo fuí. A título de admision compuse una poesia en versos monosílabos, que fué puesta por las nubes, y que comenzaba así:

sonarse de las cosas sin juzgarlas, y entregarse con un candor infantil á las mas diversas quimeras. Era un sentimiento tan natural, tan habitual en él la exaltacion, que se consideraba desgraciado desde que la suya carecia de protesta ó de pábulo. Con semejantes instintos Paturot era una víctima precocemente sacrificada á todas las esencias; por consiguiente, no evitó ninguna, y mas de una vez se señaló por un ardor que tenia la ventaja de la irreflexion. Todo lo admiraba con candidez, se entusiasma por las cosas con una completa buena fe, de tal modo, que en los tiempos de menos tolerancia hubiera confesado sus creencias delante del verdugo. Sin embargo, cambiaba voluntariamente de ídolo, haciéndose siempre partidario de aquel que mas en boga estaba, y cuyo culto era mas ruidoso. Así fué como recorrió toda la esfera de los descubrimientos modernos en el órden literario, filosófico, social, religioso y hasta industrial; no viniendo á parar en el gorro de algodón sino despues de haber recorrido sucesivamente las mas bellas invenciones de nuestra época.

Al cabo de algunas conversaciones tenidas con Gerónimo Paturot, obtuve su completa confianza. De una en otra confesion logró saber la historia de toda su vida, y acaso no deje de interesar el consignarla aquí para que sepan nuestros descendientes á cuántas tentaciones se hallaron espuestos los hijos del presente siglo.

El mismo Gerónimo Paturot es quien va á referir su aventuras.

